



Semana de la Economía 2024 - Día 3

Conferencia magistral 7

Retomando el rol de
la economía política
en el análisis crítico
del desarrollo

Dr. Wilson Pérez
FLACSO, Ecuador



Conferencia magistral 8

Recuperando el siglo
perdido de
crecimiento
económico de América
Latina

Dr. William Maloney
Banco Mundial, LATAM

Panel de política pública

Repensando la senda
del desarrollo del
Ecuador

Dr. Augusto de la Torre,
Dr. Marco Naranjo - EPN,
Dr. Carlos de la Torre - UTE,
Dra. Verónica Artola - PUCE

Sesión temática 5:

Análisis comparativo de las aplicaciones de servicio
en la Gig Economy

Lorena Sanguña, ITSQMET

Formación universitaria y emprendimiento agrícola
Belgica Bermeo, José Yagüe, Angel Satama Tene y Maritza Satama -
FUNLADESCO

La brecha digital en Ecuador y sus implicancias
socioeconómicas durante el año 2023

Victor Vega y Claudia Zambrano, ULEAM

Tratados de libre comercio con China y Estados
Unidos

Edgar Ruales y Gustavo Salazar, FLACSO

Conferencia magistral 7: Retomando el rol de la economía política en el análisis crítico del desarrollo

Ponente: Dr. Wilson Pérez, FLACSO - Ecuador

Comentarista: Dr. Jorge Quesada Velazco, docente en la University of St. Gallen



El Dr. Pérez Oviedo, propone un enfoque renovado del análisis económico a través de la economía política, criticando el reduccionismo de la teoría neoclásica. Su investigación destaca cómo la adopción de modelos matemáticos inspirados en la física ha limitado la capacidad de la economía para predecir resultados sociales complejos. Conceptos como el teorema de Mantel-Debreu-Sonnenschein y la existencia de múltiples equilibrios en la teoría de juegos evidencian que las expectativas sociales y culturales influyen en los resultados económicos de formas que los modelos tradicionales no contemplan.

Más allá de la racionalidad económica convencional, el estudio subraya el papel de factores sociales y culturales en la toma de decisiones. La teoría de redes y el big data emergen como herramientas clave para comprender estas dinámicas, mientras que ideas clásicas, como la empatía en la "Teoría de los Sentimientos Morales" de Adam Smith, refutan la visión del individuo como un agente puramente racional. La economía, por tanto, no puede entenderse aislada de la sociedad, sino que debe integrar la influencia de normas, tradiciones y sistemas de autoridad en su análisis.

En conclusión, Pérez Oviedo aboga por superar los modelos reduccionistas y adoptar un enfoque más amplio, en el que las expectativas sociales, la cultura y la empatía sean elementos esenciales del análisis económico. Su investigación resalta la necesidad de una economía política más inclusiva, capaz de abordar la complejidad del desarrollo desde una perspectiva multidimensional.

[→ Diapositivas](#)

[→ Artículo científico](#)

Conferencia magistral 8: Recuperando el siglo perdido de crecimiento económico de América Latina

Ponente: Dr. William Maloney, economista en jefe para América Latina del del Banco Mundial

Comentarista: Dr. Juan Pablo Díaz, docente de la Escuela Politécnica Nacional



El Dr. Maloney examina las causas del bajo crecimiento económico en América Latina y el Caribe, destacando la lenta adopción de tecnologías y la baja inversión en innovación. A pesar de que a inicios del siglo XX algunos países de la región tenían niveles de ingreso comparables a los de Europa, el estancamiento ha generado una creciente brecha con las economías avanzadas.

Uno de los principales desafíos es la paradoja de la innovación: aunque se esperan altos retornos, la inversión en investigación y desarrollo es baja debido a la falta de capital humano especializado, financiamiento adecuado y un entorno que promueva la innovación. Maloney plantea que el desarrollo económico debe entenderse como un proceso de aprendizaje continuo, donde las economías exitosas construyen capacidades para identificar, adaptar e implementar nuevas tecnologías.

Para impulsar el crecimiento, se requieren reformas que mejoren el entorno empresarial, fortalezcan las instituciones educativas y fomenten la competencia y la innovación. Además, es clave crear sistemas nacionales de innovación que vayan más allá de las fallas de mercado tradicionales y garanticen la formación de talento especializado.

En conclusión, América Latina debe enfocarse en la innovación y el aprendizaje como motores del desarrollo. La adopción y adaptación de nuevas tecnologías, junto con reformas estructurales y un enfoque en la educación de calidad, permitirán mejorar la productividad y lograr un crecimiento sostenible a largo plazo.

→ [Diapositivas](#)

→ [Videos y Entrevista](#)

→ [Artículo científico](#)

Panel de política pública: Repensando la senda del desarrollo del Ecuador ¿Cómo superar la crisis estructural que atraviesa el Ecuador?

Panelistas: Dr. Augusto de la Torre, docente de la Universidad de Columbia - EEUU; Dr. Marco Naranjo docente de la EPN; Dr. Carlos de la Torre, docente de la UTE; Dra. Verónica Artola docente de la PUCE

Moderadora: Dra. Yasmín Salazar Méndez, jefa del Departamento de Economía Cuantitativa – EPN



[Videos](#)

En el debate, los panelistas analizaron la evolución de la crisis estructural en Ecuador, abordando sus causas y posibles soluciones. Carlos de la Torre enfatizó la necesidad de comprender la coyuntura antes de proponer cambios estructurales, señalando que los recortes no han afectado el gasto corriente, sino funciones específicas. En contraste, Augusto de la Torre identificó factores como inseguridad, informalidad y leyes laborales obsoletas como barreras para el crecimiento, advirtiendo que algunas soluciones pueden empeorar la situación. Verónica Artola resaltó la importancia del consumo de los hogares, advirtiendo que la destrucción del empleo ha llevado a una precarización masiva. Marco Naranjo, por su parte, destacó la falta de crecimiento económico desde los años 2000 y la pérdida de una década de avance.

Sobre las políticas necesarias, De la Torre propuso mejorar la política tributaria, mientras que Augusto de la Torre defendió parches temporales para enfrentar la crisis eléctrica y reformas estructurales en sectores clave como el laboral y el fiscal. Artola insistió en que garantizar los contratos pendientes del Estado podría dinamizar la economía, mientras Naranjo advirtió sobre el enorme atraso económico de Ecuador en comparación con países desarrollados.

En cuanto a soluciones a largo plazo, De la Torre sugirió redireccionar el IVA para incentivar sectores intensivos en empleo. Augusto de la Torre planteó una agenda de crecimiento a largo plazo basada en sectores transables como minería, turismo y agricultura, mientras Artola criticó la falta de institucionalidad y continuidad política. Finalmente, Naranjo argumentó que la dolarización limita la acción del Banco Central y que un impuesto a la salida de divisas ha frenado la inversión. A pesar de sus diferencias, todos coincidieron en la necesidad de recuperar la confianza de los ecuatorianos y establecer una agenda clara para superar la crisis.

Sesión temática 5: Integración regional y comercio

Análisis comparativo de las aplicaciones de servicio en la Gig Economy

Lorena Sanguña, ITSQMET



[Diapositivas](#)

Este estudio analiza el impacto de la Gig Economy en América Latina, enfocándose en plataformas como PedidosYa, Rappi, Uber y Didi. Resalta la flexibilidad laboral como ventaja, pero advierte sobre precariedad, inestabilidad de ingresos y falta de beneficios sociales. Uber es mejor valorado en desarrollo profesional, mientras Rappi y PedidosYa enfrentan problemas de retención. Se destaca la necesidad de estrategias de fidelización y colaboración con reguladores para mejorar condiciones laborales. El estudio subraya la importancia de equilibrar autonomía y protección social. Concluye que se requiere un modelo sostenible que combine innovación y derechos laborales básicos.

Formación universitaria y emprendimiento agrícola

Belgica Bermeo, José Yagüe, Angel Satama Tene y Maritza Satama - FUNLADESCO



[Diapositivas](#)

Este estudio examina la brecha entre la formación universitaria agropecuaria y las necesidades del emprendimiento rural en Ecuador. Destaca la baja adopción de innovación (8%) y el enfoque en empleabilidad formal, limitando el autoempleo. Encuestas a 243 graduados revelan deficiencias en liderazgo y comercialización, con solo el 43% demostrando habilidades emprendedoras sólidas. Los currículos priorizan la teoría sobre la práctica, reduciendo oportunidades en el campo. Se recomienda reestructurar la formación con enfoque práctico y fortalecer alianzas con el sector productivo. El estudio resalta el potencial del sector agrícola (26.8% de la PEA) para frenar el éxodo rural. Concluye que es clave vincular educación e innovación para un desarrollo rural sostenible.

La brecha digital en Ecuador y sus implicancias socioeconómicas durante el año 2023

Victor Vega y Claudia Zambrano, ULEAM



[Diapositivas](#)

Este estudio analiza la brecha digital en Ecuador en 2023, identificando desigualdades en acceso, uso y calidad de las TIC. Factores como educación, empleo y edad influyen en la exclusión digital, siendo la falta de competencias un obstáculo clave. Se destaca el impacto socioeconómico de esta brecha, incluyendo menor bienestar y exclusión laboral. La investigación resalta la necesidad de políticas que combinen infraestructura y capacitación. También se recomienda fomentar la educación digital desde edades tempranas. Cerrar esta brecha es clave para aprovechar los beneficios tecnológicos en la sociedad.

Tratados de libre comercio con China y Estados Unidos: impactos macroeconómicos para los países de Latinoamérica

Edgar Ruales y Gustavo Salazar, FLACSO



[Diapositivas](#)

El estudio analiza el impacto macroeconómico de los TLC con China y EE.UU. en Chile, Perú y Costa Rica (1990–2019), destacando el aumento de exportaciones hacia China, especialmente en Chile. Sin embargo, se evidencia una reprimarización económica, con mayor dependencia de la exportación de materias primas. Los TLC con EE.UU. muestran efectos menos consistentes, mientras que la balanza comercial con China genera una relación asimétrica. Se advierten riesgos como daños ambientales y bajo crecimiento económico, cuestionando el modelo basado en exportaciones. El estudio enfatiza la necesidad de diversificación productiva para reducir la vulnerabilidad económica. Las conclusiones sugieren políticas que eviten consolidar a América Latina como una periferia comercial.

Agradecimiento

El Departamento de Economía Cuantitativa de la Escuela Politécnica Nacional expresa su más profundo agradecimiento al comité organizador de la Semana de la Economía 2024, conformado por la Dra. Grace Llerena, quien lideró con excelencia como coordinadora, y los miembros MsC. Diego Albuja, MsC. Silvia González y MsC. Kathia Pinzón, por su compromiso, esfuerzo y dedicación en la planificación y ejecución de este evento académico.

De igual manera, extendemos un especial reconocimiento a la Dra. Yasmín Salazar, jefa del Departamento de Economía Cuantitativa, por su liderazgo, respaldo institucional y constante impulso al fortalecimiento del debate académico y el trabajo colaborativo.

También agradecemos a los estudiantes y autoridades de la Escuela Politécnica Nacional, cuyo apoyo y colaboración fueron fundamentales para hacer posible esta jornada. Gracias a todos por contribuir a que esta semana se convierta en un espacio de reflexión académica, intercambio de ideas y construcción colectiva del conocimiento.



Dra. Grace Llerena



MsC. Diego Albuja



Dra. Yasmín Salazar



MsC. Silvia González



MsC. Kathia Pinzón